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Stadt Bramsche 

 
 

 
Protokoll 

über die 15. Sitzung des Ortsrates Engter 
vom 27.02.2020 

Gasthof Bei der Becke, Im Alten Dorf 14, 49565 Bramsche 
 

 
Anwesend: 
 

Ortsbürgermeister 
Herr Ralf Seeleib  

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Helmut Grote  
Herr Gerhard Lipski  
Herr Detlef Schubert  
Herr Christian Stehr  

Mitglieder CDU-Fraktion 
Herr Jörg Brüggemann  
Herr Ernst-August Rothert  
Frau Heike Tepe  
Herr Manfred Unruh  
Herr Helmut Witt  

Protokollführerin 
Frau Ina Böck-Scheider  
 
 
Abwesend: 

Mitglieder SPD-Fraktion 
Herr Reinhard Kreinest  
 
 
Beginn: 19:05    Ende: 20:17 
 
Tagesordnung: 
 
 1   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und Beschlussfähigkeit   

 2   Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung   

 3   Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 07.11.2019   

 4   Bericht des Ortsbürgermeisters   

 5   Einwohnerfragestunde   
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 6   Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der Ortschaft Engter   

 7   Informationen zur geänderten Buslinie 585   

 8   Ökologische Maßnahmen in Engter   

 9   Anfragen und Anregungen   

 10   Einwohnerfragestunde   

 
 
 
 
TOP  1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 

Beschlussfähigkeit 
 

 
OBM Seeleib stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit des Ortsrates Engter fest.  
 
 
 
TOP  2 Ergänzung/Feststellung der Tagesordnung  
 
Keine Ergänzungen  
 
 
 
TOP  3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 

07.11.2019 
 

 
OBM Seeleib lässt über das Protokoll der 14. Sitzung abstimmen. 
 
Abstimmungsergebnis:   10 Stimmen dafür 
      0 Stimmen dagegen 
      0 Enthaltungen 
 
 
 
TOP  4 Bericht des Ortsbürgermeisters  
 
OBM Seeleib gibt die aktuellen Einwohnerzahlen des Ortsteiles Engter und des Kirchspiels Engter 
insgesamt an. In Engter waren es am 26.02.2020 2792 Einwohner, das Kirchspiel hatte am 
31.12.2019 6603 Einwohner zu verzeichnen.  
 
Seit der Sitzung im November 2019 gab es folgende Alters- und Ehejubiläen: Fünf 80ste Geburtstage, 
sieben 85ste Geburtstage, zwei 90ste Geburtstage, drei Diamanthochzeiten und eine eiserne 
Hochzeit.  
 
An folgenden Terminen haben Herr OBM Seeleib oder weitere Ortsratsmitglieder teilgenommen: 
 
 14.01.2020: Treffen der Ortsbürgermeister und Ortsbürgermeisterinnen Kirchspiel Engter 
 31.01.2020: Mitgliederversammlung Kunst- und Kulturwerkstatt 
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 11.02.2020: Eröffnung der Schnellbuslinie X585 in Damme 
 21.02.2020: Jahreshauptversammlung TUS Engter 

26.02.2020: Treffen mit der Hauptorganisatorin des Adventsmarktes in Engter 
 
OBM Seeleib berichtet weiter, dass die in vergangenen Sitzungen immer mal wieder diskutierte 
Radwegbeschilderung in der Ortsdurchfahrt von der Straßenbauverwaltung der Stadt Bramsche in 
Zusammenarbeit mit der zuständigen Polizeidienststelle überprüft wurde, und nunmehr festgestellt 
wurde, dass die aktuelle Verkehrsführung nicht mit der Straßenverkehrsordnung konform ist.  
Die Verkehrsführung von Fußgängern und Radfahrern in der gesamten Ortsdurchfahrt wird daher in 
den nächsten Wochen folgendermaßen neu geregelt: Vorrangig Fußweg mit einem Zusatzschild 
„Radfahrer frei“. Für Radfahrer gilt das Rechtsfahrgebot in Fahrtrichtung.  
 
Aufgrund der Initiative einer jungen Einwohnerin aus Engter, von der OBM Seeleib auf den 
schlechten Zustand der Bushaltestelle am Ortsausgang Richtung Wallenhorst angesprochen wurde, 
werden Fördermittel beantragt, durch die dort im nächsten Jahr ein neues Buswartehäuschen 
aufgestellt werden kann.  
 
OBM Seeleib wünscht sich, häufiger direkt aus der Bevölkerung auf Mißstände angesprochen und 
hingewiesen zu werden.  
 
Bevorstehende Termine: 
 
 28.02.2020: Dienstversammlung Feuerwehr Engter 
 21.03.2020: Umwelttag 
 17.03.2020: Runder Tisch Motorradproblematik Evinghauser Straße (L 87) 
 07.05.2020: nächste Ortsratssitzung 
 18.10.2020: Seniorenkaffee (Gasthaus Rothert) 
 
Abschließend dankt OBM Seeleib wieder allen Helfern für die tatkräftige Unterstützung beim 
Anbringen der Weihnachtsbeleuchtung. Ganz besonders hebt er den unermüdlichen und 
mittlerweile fast schon selbstverständlichen Einsatz der Familien Tepe und Brüggemann hervor, die 
auch jeweils ein kleines Geschenk erhalten.  
 
 
 
TOP  5 Einwohnerfragestunde  
 
Ein Einwohner beklagt, dass der LKW-Verkehr auch ortsansässiger Firmen in der Ortsdurchfahrt noch 
immer außergewöhnlich hoch und sehr belastend sei.  
Er fragt, ob man versuchen könnte,  mit Hilfe einer elektronischen Verkehrsregelung zu erreichen, 
den LKW-Verkehr besser zu regulieren, und damit auch zu reduzieren.  
Beispiel: Bei Stau auf der Autobahn z.B. soll die Durchfahrt erlaubt werden, wenn kein Stau 
vorhanden ist, soll die Durchfahrt verboten sein.  
 
OBM Seeleib bittet die Verwaltung darum, diese Möglichkeit zu prüfen. 
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TOP  6 Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft der 
Ortschaft Engter 

 

 
Der Ortsrat diskutiert die Vergabe der Mittel zur Pflege der örtlichen Gemeinschaft und kommt zu 
folgendem Ergebnis: 
  

Universum e.V. – Ferienspaßaktion    200 € 

Kunst- und Kulturwerkstatt    200 € 

Sozialverband    100 € 

Schützenverein Engter    450 € 

TUS Engter, Sportförderung    800 € 

Engter Bisse 1.500 € 

Volkstrauertag      70 € 

Umwelttag    200 € 

Seniorenkaffee 1.000 € 

Zusätzliche Verfügungsmittel Ortsbürgermeister    500 € 

 
Der vorliegende Antrag der AWO wurde zurückgestellt.  
 
Abstimmungsergebnis:   10 Stimmen dafür 
        0 Stimmen dagegen 
        0 Enthaltungen 
 
 
TOP  7 Informationen zur geänderten Buslinie 585  
 
OBM Seeleib informiert ausführlich über die neue Schnellbuslinie X585 zwischen Damme und 
Osnabrück, und verteilt entsprechende Busfahrpläne, auch zu den weiteren Busverbindungen.  
 
 
TOP  8 Ökologische Maßnahmen in Engter  
 
OBM Seeleib informiert darüber, dass sich eine Gruppe von Bürgerinnen und Bürgern aus Engter 
zusammengefunden hat, um gemeinsam aktiv etwas gegen den Klimawandel zu tun.  
Geplant ist, möglichst unterstützt durch die Stadt Bramsche und private Sponsoren, oder auch Baum- 
und Beetpaten im Herbst dieses Jahres 100 Bäume verschiedener Arten, oder auch Sträucher im 
Gemeindegebiet von Engter zu pflanzen.  
Es muss sich jedoch um öffentliche Flächen handeln, Leitungsrechte dürften nicht verletzt werden, 
und es sollten klimaresistente Baum und Straucharten ausgewählt werden.  
Er weist noch auf das Angebot hin, dass es Ende Mai/Anfang Juni einen Ortstermin zum 
Wegerandstreifenprogramm in Engter geben soll, an dem auch interessierte Bürger und Bürgerinnen 
teilnehmen können. Der genaue Termin wird noch bekannt gegeben.  
 
 
TOP  9 Anfragen und Anregungen  
 
ORM Tepe möchte wissen, ob es schon ein Alternativangebot für den Bolzplatz, und einen neuen 
Stellplatz für die Altglascontainer gibt.  
OBM Seeleib antwortet, dass es derzeit noch kein Angebot für den Bolzplatz gibt. Bezüglich der 
Altglascontainer gibt es einen schriftlichen Vorschlag von LSBD Greife, die Container am Eicker Weg, 
kurz vor der Unterführung der B 218, jenseits des Fußweges aufzustellen.   
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ORM Tepe erkundigt sich nach dem Fertigstellungsstand des Jugendtreffs.  
OBM Seeleib berichtet, dass der Jugendtreff voraussichtlich zwischen den Osterferien und den 
Sommerferien eröffnet werden kann.  
 
Bezüglich der Nachfrage von ORM Tepe nach der Bepflanzung der Mittelinseln im Ortsgebiet 
berichtet OBM Seeleib, dass es die Zusage der Stadt gibt, sämtliche Mittelinseln und 
Überquerungshilfen mit Buschrosen zu bepflanzen.  
 
ORM Witt erkundigt sich, ob es einen realistischen Zeitplan zum Rückbau der Ortsdurchfahrt gibt.  
OBM Seeleib verliest dazu die folgende Nachricht von LSBD Greife: „Die Straßenbauverwaltung hat 
jetzt (wieder eine Änderung) mitgeteilt, dass ab Juni keine Sperrung der OD mehr möglich sein wird. 
Wir sind bemüht, bis dahin fertig zu werden. Z.Zt. läuft die Auswahl des Ingenieurbüros für die 
Begleitung der Maßnahme. Das wird aber alles sehr knapp.“ 
OBM Seeleib erläutert weiter, die Stadt sei bemüht, die Maßnahme bis zum Sommer durchzuziehen. 
Die Unmöglichkeit der Sperrung ab Juni bezieht sich auf zeitgleiche Sanierungsmaßnahmen der  B68 
zwischen Alfhausen und Wallenhorst, hierfür müsse die L78 als Ausweichstrecke nutzbar bleiben.  
 
ORM Rothert erkundigt sich nach dem Bearbeitungsstand in Sachen Kunstwerk für den Kreisel auf 
der Bramscher Allee.  
Auch hierzu gibt es eine schriftliche Antwort von LSBD Greife, die OBM Seeleib verliest: „Das 
Kunstwerk ist in Arbeit. Wir hatten ein paar zeitliche Verzögerungen, weil Fa. Dallmann nicht bereit 
war, den Stein zu transportieren. Frau Meyer zu Strohe ist dabei, den Stein zu bearbeiten. Da sie 
„nebenberufliche“ Künstlerin ist, wird das sicher bis Mai dauern.“ 
 
ORM Tepe möchte wissen, wie der Sachstand zum Thema Nistkästen ist.  
OBM Seeleib berichtet, dass er in der 10. KW 50 Nistkästen von der Brücke abholen wird, die dann 
zeitnah in Absprache mit der Jägerschaft angebracht werden.  
 
ORM Tepe schlägt vor, die Weihnachtsbeleuchtung etwas zu erweitern. Der Ortsrat erwägt, noch 
mehr Sterne zu erwerben, und neuen Tannenbaumschmuck und Lichterketten anzuschaffen.  
 
ORM Rothert hat eine Anfrage zu den B-Plänen Linkenstraße, Gartenweg und Dornsbergweg. 
Auch dazu gibt es eine schriftliche Antwort von LSBD Greife, die OBM Seeleib verliest. „Linkenstraße: 
Geruchsgutachten liegt noch nicht vor. Erst nach Vorlage und Auswertung können wir in die 
Weiterbearbeitung des Bebauungsplanes einsteigen. Parallel ist auch die Entwässerungssituation 
(Stichwort Engter Bach) zu untersuchen.  
 
Dornsbergweg: Hier fehlt noch eine Aussage eine privat Beteiligten zu einer 
Emissionsminderungsmaß-nahme. Die Aussage ist aber zwingend erforderlich. Trotz mehrfacher 
Ansprache liegt der Verwaltung noch nichts vor.  
 
Gartenweg: Schalltechnik ist fertiggestellt, es findet in Kürze ein letztes Abstimmungsgespräch 
zwischen den Beteiligten statt, anschließend wird der Plan ausgearbeitet. Die Verwaltung ist bemüht, 
den Entwurf am 07.05. im Ortsrat vorzulegen.“ 
 
Auf Anregung von OBM Seeleib entscheidet sich der Ortsrat dazu, zu den Straßen Wilhelm-
Berkemeyer-Straße und Gustav-Lübbe-Straße Legendenschilder mit Informationen zur Vita der 
Namensgeber anbringen zu lassen. Ein Legendenschild kostet ca. 60-85€, die der Ortsrat aus eigenen 
Mitteln aufbringen muss. Die Verwaltung besorgt die Schilder und bringt sie auch an.  
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TOP  10 Einwohnerfragestunde  
 
Ein Einwohner möchte wissen, ob es denkbar ist, dass bei Fortführung der neuen Buslinie X585 über 
die zweijährige Probephase hinaus von 2 auf 1 Stunden-Takt umgestellt wird. Er hält den 2 Stunden-
Takt längerfristig für nicht ausreichend.  
OBM Seeleib hält diese Option für sehr unwahrscheinlich, weil es sich um eine Überlandlinie handelt. 
In Anbetracht der Tatsache, dass die Verbindung komplett eingestellt werden sollte, ist eine 
Fortführung im 2 Stunden-Takt als großer Erfolg zu sehen.  
 
 
Ein Einwohner berichtet von der unübersichtlichen und problematischen Verkehrssituation vor der 
Arztpraxis Bünte in Engter, gegenüber der Kirche. Er regt an, dort Entschärfungsmaßnahmen 
vornehmen zu lassen, die das Erreichen der Praxis für alle Verkehrsteilnehmer 
ungefährlicher macht.  
 
OBM Seeleib bittet die Verwaltung um Prüfung.  
 
 
Ein Einwohner möchte Informationen zum Werkbusverkehr Niedersachsenpark – Engter – 
Osnabrück. 
OBM Seeleib verweist auf Herrn Schneider von der Firma Beckermann, er selbst könne dazu nichts 
sagen.  
 
  
Eine Einwohnerin richtet an die Allgemeinheit die Aufforderung, bei der Organisation des 
Adventsmarktes mitzumachen. Das Komitee trifft sich am 25.03.2020 um 19.30 Uhr im 
Gemeindehaus.  
 
 
 
 
Ralf Seeleib  Ina Böck-Scheider 
Vorsitzender  Protokollführerin 
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